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Informe 008- 2017 

 

 

Resumen 

El presupuesto participativo es un mecanismo de participación ciudadana que la Alcaldía de 
Panamá desarrolla para que sean los ciudadanos que identifiquen sus necesidades, 
presenten ideas de proyectos en base a sus prioridades y finalmente decidan 
democráticamente que obra realizar en sus corregimientos.  

El corregimiento de Curundú también tuvo la oportunidad de involucrarse en este 
mecanismo de participación ciudadana, al otorgársele un presupuesto de 500 mil dólares  
del año 2018, para la realización de obras en beneficio colectivo.  

Se hizo docencia con los residentes de Curundú, al llevarles un proyecto como éste, donde 
ellos tendrían la oportunidad de sugerir la mejor inversión para estos fondos, ajustado a lo 
establecido dentro de la ley de Descentralización. 

La convocatoria para el I y III Taller se realizó de la siguiente manera: 

* Se realizó volanteo puerta a puerta por parte de nuestros promotores comunitarios y 
trabajadoras sociales bajo la coordinación de la Dirección de Gestión Social de la Alcaldía de 
Panamá.  

* Se solicitó apoyo por escrito a la Junta Comunal del sector para que distribuyeran volantes 
que les facilitamos, a fin de que, por ser la autoridad más cercana a los ciudadanos los 
invitaran y motivaran a participar. 

* Colocación de afiches en distintos sitios de uso público. 

* Publicación en redes sociales del Municipio de Panamá con el objetivo de llegar a más 
audiencia a través de (Facebook y Twitter). 

* Con el apoyo del centro de llamadas de la alcaldía de panamá, se utilizó la base de datos 
de residentes que asisten a consultas ciudadanas para contactarlos e invitarlos a cada una 
de las jornadas de presupuesto participativo. 

* Recorrido en diversos medios de comunicación social, para dar a conocer el calendario de 
los talleres en cada corregimiento. 

 

* La convocatoria para el segundo taller se hizo mediante llamadas telefónicas 
exclusivamente a los representantes de los ciudadanos. 

 
NOMBRE DE LA REUNIÓN: 

Presupuesto Participativo en el corregimiento de Curundú 

 
FECHA DE LA REUNIÓN: 

 
I Taller: Sábado 27 de mayo de 2017 

 
II Taller: Martes 13 de junio de 2017 

 
III Taller: Domingo 25 de junio de 2017 

 

Lugar:  
I Taller: instituto Geográfico Tommy 

Guardia 
II Taller: Junta Comunal de Curundú 

III Taller: Escuela Jamaica 

 
INFORME PREPARADO POR: 

 

Sugey Fernández  

DIRIGIDO 
POR: 

 

Dirección de Participación 
Ciudadana y 

Transparencia 
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CORREGIMIENTO DE CURUNDÚ 

I TALLER 

POSTULACIÓN DE PROYECTOS SÁBADO 27 DE MAYO DE 2017 

Hora: 1:00 p.m. 

Lugar: Instituto Geográfico Nacional Tommy Guardia 

Total de Participantes: 59 

 

INTERVENCIÓN DE LAS AUTORIDADES 

José Blandón Figueroa, Alcalde de la Ciudad de Panamá 

El Alcalde Blandón dio inicio a este Primer Taller dándole la bienvenida a todos los presentes 
por asistir y luego empezó a explicarles la metodología de este Primer Taller. Les informó 
que los miembros del Municipio Capital que acompañaban a los residentes en ese 
momento, no estaban allí para presentarles alternativas de proyectos sino, que ellos 
mismos serían quienes expondrían sus necesidades. 

De igual forma les informó que habría una segunda reunión donde los representantes de la 
comunidad que ellos escogieran en ese primer taller, se reunirían en un s egundo taller con 

el equipo de la Alcaldía de Panamá para conocer la viabilidad de los proyectos. “De repente 
alguien puede pedir que se haga un parque y resulta que el terreno donde se quiere hacer 
es privado”, señaló el Alcalde de la Ciudad. 

“Puede ser que algún residente por ejemplo pida que se haga un proyecto y cuando vamos 
a investigar cuesta un millón de dólares y no alcanza con los B/. 500.000 del presupuesto 
que han sido destinados para el 2018”, dijo el Alcalde Blandón. 

También les señaló que habría una tercera reunión, en donde los residentes votarían para 
escoger finalmente el proyecto. Aquel que más votos obtenga, se realizará por parte de la 
Alcaldía de Panamá el próximo año. Por eso es mi importante que la comunidad participe, 
aquel que no vaya a votar no puede quejarse luego de que no tomaron en cuenta su 
opinión, porque ese era el momento para participar. 

El Alcalde Blandón les dijo quienes podían participar, en este caso los residentes de la 

comunidad desde los 14 años en adelante, al tiempo que les explicó porque las personas 
con 14 años pueden participar, el Alcalde manifestó que los jóvenes de 14 años aunque no 

puedan votar en una elección comiencen a involucrarse en los temas de su comunidad y 
comiencen a tener responsabilidad, tengan el derecho de pedir que se hagan cosas en su 

comunidad y tengan la oportunidad de solicitar que algunos proyectos se hagan.  

REALIZACIÓN DEL TALLER 

Germán Sánchez, Representante de Curundú 

Les dio la bienvenida a todos los residentes de Viejo Veranillo y del corregimiento de 
Curundú, al Sr. Alcalde y al personal del Municipio de Panamá, al igual que a los funcionarios 
de la Junta Comunal. Dijo que estaban a la espera de que llegaran más pers onas para 
participar de este Primer Taller.  

También les dijo a los presentes que se había escogido esa área para que ese medio millón 

de dólares quede bien invertido y los residentes del corregimiento puedan gozar de ese 
proyecto. Aseguró que él hubiese podido haber realizado la reunión en cualquier otro sector 
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del corregimiento, pero se decidió que fuera en el área de Viejo Veranillo, para que se haga 

algo positivo específicamente por la gente que reside en ese sector. 

Añadió que por parte de la Junta Comunal, se están llevando a cabo otros proyectos a través 
del Ministerio de Vivienda que tienen un poco de atraso por la legalidad de los terrenos, 
pero que eso no impedirá que si existe algún otro dinero, el mismo se pueda disponer para 
el arreglo o la construcción de un cuadro para hacer deportes (por ejemplo). El cual pueda 
realizarse mediante esta partida que se está otorgando por parte del Municipio.  

El representante manifestó que este primer taller tenía el propósito de contar con una 

amplia participación comunitaria, para llevarse a cabo la postulación de proyectos que los 
beneficien. Este es el momento preciso para involucrarse y expresar abierta sus propuestas 
para el sector; las cuales se verán reflejadas en algo positivo más adelante.  

José Blandón Figueroa, Alcalde de la Ciudad de Panamá 

El Alcalde volvió a darles la bienvenida a las personas que se estaban acercando para 

participar del taller y les reiteró la importancia de la participación de los residentes, porque 
son ellos quienes a través del Presupuesto Participativo deciden qué proyecto se realizará 
en la comunidad. 

Los alentó a no quedarse callados, a proponer todos los proyectos que consideraban 

beneficiosos y luego llevarlos a votación en el tercer taller. El Alcalde aprovechó para 
informarles sobre algunos proyectos que la Alcaldía y la Junta Comunal realizan en 

conjunto, gracias a la descentralización. 

“Por ejemplo, ya la Alcaldía ha dado orden de proceder para las mejoras a las instalaciones 
deportivas del Arte y Oficios. El propósito de esta intervención radica no solo en beneficiar 
a la escuela o a la LPF (Liga Panameña de Fútbol), sino que también puedan ser utilizadas 

por toda la comunidad”. Dijo que asumirían la administración de este espacio, dándole 
prioridad los días de semana al colegio. Para los fines de semana se abrirá un espacio para 

que vecinos del área puedan utilizarla.  

De igual forma el Alcalde les informó que se está trabajando en conjunto con la Junta 
Comunal de Curundú en la licitación de la pintura de los edificios en Llano Bonito y la 
Renovación, a través del gobierno central. Con Pandeportes ya se licitó y se iniciaron los 

trabajos en el Estadio Juan Demóstenes Arosemena. Estas mejoras tomarán 
aproximadamente año y medio, deberá estar listo para principio del año 2019. 

Con el Ministerio de Vivienda también ya se ha coordinado un proyecto en Brooklincito, 

similar al que se hizo en Curundú de nuevos edificios con apartamentos. En el caso de Viejo 
Veranillo no se haría un proyecto de ese tipo, pero si se quiere trabajar un proyecto en el 
que se pueda dar títulos de propiedad a los residentes y realizar mejoras en las viviendas 
actuales, dijo el Alcalde Blandón. 

Esa es parte de la idea de esta reunión, “que podamos sentarnos, dialogar y proponer 
diversos proyectos ya sea de veredas, iluminación de canchas, el honorable incluso habló 

de canalización, porque hay cosas que ustedes mejor que nadie saben, porque residen 
aquí”, señaló el Alcalde del distrito Capital. 

“Es necesario que corran la voz y le comuniquen a sus vecinos que esta es la primera 
reunión, pero que esto no acaba hoy, sino que habrá una tercera reunión en la que se vota 
y en esa es importante que participen muchos más vecinos de los que se encuentran en 
este momento aquí, y se definirá cuál o cuáles son los proyectos que se van a realizar con 

los B/. 500.000 que se tienen destinados para el corregimiento de Curundú”, puntualizó el 
Alcalde Blandón. 
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Lizveika Lezcano, Directora del Departamento de Participación Ciudadana y Transparencia 

Les dio la bienvenida y las gracias a todos los asistentes por participar de este Primer Taller. 
Además les adelantó a todos, parte de la experiencia que ya han vivido en los Presupuestos 
Participativos; les dijo que ya se habían visitado más de 12 corregimientos, donde sus 
residentes habían sacado tiempo para venir a identificar sus necesidades, presentarlas y 
posteriormente priorizar o decidir qué proyecto realizar. 

La Directora de Participación Ciudadana les dijo a los residentes que el Presupuesto 
Participativo se dividía en tres fases. La primera es de acercamiento, de brindar información 
y explicarle a los residentes de qué se trata esto, ya se sabe que se cuenta con B/. 500.000 
de presupuesto para el año 2018, pero desde ahora se han estado recogiendo las 
necesidades de cada corregimiento. En este Primer Taller los residentes se encargan de 
plasmar en las fichas sus proyectos. 

También les informó que ellos como residentes contarían con el apoyo del equipo de 
Participación Ciudadana para recopilar todas las necesidades que tienen. Indicó que en este 

Primer Taller había que elegir a los representantes de mesa y que estos a su vez, serían 
quienes estarían al tanto del desarrollo y puesta en marcha del proyecto que se elija. Le 

darán seguimiento junto con el personal de Participación Ciudadana al proyecto que los 
residentes seleccionen el día de la votación. 

Lezcano les señaló a los residentes que luego de llenar sus fichas de postulación, expondrían 
sus proyectos y allí culminaría el Primer Taller; sin embargo, esto no significaba que las 

personas que no pudieron acudir ese día no podían también proponer proyectos, ya que 
durante la semana siguiente de lunes a viernes en la Junta Comunal podrían conseguir las 

fichas de postulaciones y llenarlas, de igual forma en planta baja del Edificio Hatillo, además 
les dijo que pueden ingresar a la página web de la Alcaldía : www.mupa.gob.pa y llenar las 
propuestas. 

La Directora les dio las fechas de los próximos talleres... les reiteró la importancia de ser 

agentes multiplicadores y transmitir a los demás vecinos la información.  

Proyectos Postulados 

  Nombre Descripción Proponente 

1 
Cambio de techado del 
edificio y pintado del 

edificio Lirio # 10 

Sobre el techado del edificio Lirio # 
10 se tiene problemas con el 
techado, debido a que tiene 

filtraciones 

Víctor Arias  6752-3531 

2 
Mejoras a la cancha de 

baloncesto de Viejo 
Veranillo 

Mejoras y remodelación a la cancha 
existente. Construcción de cerca 

perimetral y adecuaciones para otros 
deportes (futsal, voleibol) de sala 

Eduardo Echevarría    
6533-7759 

3 
Cancha sintética de Viejo 

Veranillo 

Reparación y adecuaciones de la 
cancha ya existente ya que la misma 

se encuentra en total abandono y 
está muy deteriorada. Construcción 

de baños, lockers, duchas, etc. 

Eduardo Echevarría    
6533-7759 

4 Reparación del Cuadro 

Un cuadro multiuso que incluya: 
adecuarlo para incluir campo de 

futbol (en mal estado actualmente). 
Incluirle gravilla, cerca perimetral y 

gradas. Incluir área de juego para los 
niños y espacios para 

estacionamientos. 

Karina Espinoza  6848-
7587 

5 Arreglo de cancha 
Arreglo de cuadro, vestidores, grama 
sintética, cerca perimetral de ciclón y 

gradas para una mayor comodidad 

Milciades Castillo 6152-
7027 

http://www.mupa.gob.pa/
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6 
Mejoras al cuadro 
multiuso de Viejo 

Veranillo 

Mejorar y nivelar el piso, cancha 
sintética, gradas techadas, 

iluminación, cerca y un pequeño 
parque recreativo para los niños 

Armando Herrera 
6657-9577 

7 
Mejorar el cuadro grande 

futbol 

Mejorar el cuadro grande de futbol, 
porque está en mal estado. Poner 

luminarias, cerca y cerrarlo porque lo 
han tomado cómo estacionamiento 

Beleida Rivas 6511-
9573 

8 
Complejo 

Deportivo/Parque Infantil 

Una cancha sintética (gimnasio) 
público para todos los moradores. Un 
parque infantil que incluya diferentes 
tipos  de juegos en donde los niños 

puedan recrearse 

Miguel Martínez  6770-
7723 

9 
Construcción de cancha 
sintética en el cuadro de 

futbol 

Construir cancha sintética en el 
cuadro de futbol para que los jóvenes 

tengan un espacio deportivo 

Beleida Rivas 6511-
9573 

10 Arreglo del parque El piso está dañado, nivelar la cancha 
Emilio Morales   6243-

5628 

11 
Mejorar Parquecito 

(Rehabilitación) 

Inundación y falta de drenaje. Falta 
de bancas, instalar juegos, limpiar los 

alrededores y construir cerca de 
seguridad 

Jarlín Barber 6793-
4266 

12 Mejora del Parquecito 
Arreglar las bancas, juegos para los 

niños e iluminación 
Liliana Rivera 6539-

7775 

13 
Mejorar la estación de 

policía 
Mejorar la estación de policía para 

mayor seguridad en el sector 
Beleida Rivas 6511-

9573 

14 Parvulario (Guardería) 

Una guardería donde podamos dejar 
a los niños mientras vayamos a 
laborar, que incluya diferentes 

beneficios para ellos 

Banister Navarro 236-
4762 

15 
Creación de un CEDI o 
Guardería para niños 

Creación de un CEDI para que madres 
y padres de familia puedan dejar sus 

niños con todas las instalaciones: 
baños, sillas, mesas, aires 

acondicionados, infraestructuras, y 
todas aquellas necesidades que se 

ameriten 

Mariluz Barco 6155-
6644 

16 
Canalización de las aguas 

negras de todo Viejo 
Veranillo 

Mejorar porque afecta; las sanjas con 
aguas negras en las veredas por toda 

la comunidad 

Ofedia Vargas 6467-
3772 

17 Arreglar las Veredas 
Mejorar las veredas para así poder 
caminar; están en muy mal estado 

Maritza Vásquez 6154-
1363 
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18 

Construir veredas y 
veredas calles ( donde 

aplique) y arreglar 
marquesinas 

Marquesinas: desde la entrada de 
Viejo veranillo hasta el final del 

sector B 

Gladys Rodríguez 6513-
7411 

19 
Construcción de veredas y 

cunetas 
Nuevas veredas y cunetas para 

eliminar problemas de aguas negras 
Armando Herrera 

6657-9577 

20 
Veredas Calles, 

marquesinas 

Veredas dañadas, tuberías de aguas 
rotas y hay que reparar la vereda 

completamente 

Emilio Morales   6243-
5628 

21 
Aceras, veredas calles y 

construcción de 
marquesinas 

Reparación de aceras y veredas de la 
comunidad. Reparación de calles 
principal a la altura de la Policía 

(asfaltado). Limpieza de aceras y 
veredas (áreas verdes). Reparación 
de tuberías dañadas que están rotas 

bajo las aceras. Construcción de 
marquesinas 

Santos Torres / 
Roberto Corrales 6651-

9150 (Roberto) 

22 
Remodelación de Escuela 

República de Jamaica 

Construcción de un segundo piso 
para habilitación de más salones de 
clases. Construcción de un área de 

preescolar y guardería 

Anastasia Ramos 

23 
Creación de una Info plaza 

dentro de la Escuela 
República de Jamaica 

Creación de una biblioteca con 
laboratorios de internet para los 

residentes 

Beleida Rivas 6511-
9573 

24 
Mejoras a la Escuela 

República de Jamaica 

Construir salones en un segundo piso 
(5 salones), con sus baños. De esta 

forma se podría habilitar espacio en 
planta baja (eliminando un salón para 
ampliar el área de educación física) 

Susan Meneses 6914-
9952 

 25 

Habilitación y restauración 
dentro de la estación de 
policía; creación de un 
subcentro de salud con 

extensión de oficina para 
la Junta Comunal con 

Internet y una 
corregiduría  

Para beneficio de toda la comunidad 
crear estos espacios solicitados.  

Constantino Valdés 

CIERRE DEL TALLER 

Una vez postulados los proyectos, un representante por cada mesa de trabajo tuvo la 
oportunidad de exponer frente a todos los presentes dando a conocer las propuestas 

generadas en su mesa.  

Al finalizar cada una de las intervenciones se les agradeció por su interés en este proyecto 
que empodera al ciudadano.  
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Los asistentes se mostraron muy positivos con esta iniciativa que surge gracias a la 

descentralización y que le otorga al Municipio de Panamá mayor presupuesto para la 
ejecución de obras en los corregimientos.  

Durante la realización de este taller se escogieron a los representantes de los ciudadanos 
de forma voluntaria, para participar del segundo taller, donde se definen los proyectos que 
son realizables y dar seguimiento a la ejecución de la obra hasta su culminación. Estos son:  

Nombre   Cédula 

1- Jorge Ramos  9-708-1122 

2- Beleida Rivas  5-704-375 

3-Armando Herrera 8-785-290 

4- Vital Vega   8-520-1527 

5- Roberto Corrales  5-13-163 
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II TALLER 

IDENTIFICACIÓN DE PROYECTOS VIABLES 

Fecha: Martes 13 de Junio de 2017. 

Hora: 2:00 p.m. 

Lugar: Junta Comunal de Curundú 

 

Kathia Acosta, Jefa del Departamento de Participación Ciudadana  

La Lcda. Acosta inició este segundo taller dándole la bienvenida a los residentes por 
participar y luego les reiteró que en el primer taller surgieron 25 propuestas de proyectos 
por parte de los residentes que asistieron a ese taller. 

De igual forma, les explicó que luego de las investigaciones que se realizaron por parte del 

equipo de Participación Ciudadana, se pudo conocer que Viejo Veranillo consta de dos 
fincas madres, una perteneciente a la Universidad Nacional de Panamá y la otra al Banco 
Hipotecario. En ese sentido se tuvo que analizar qué era viable, ya que muchas de las 
peticiones de los residentes estaban en servidumbre pública y por esto no se pueden llevar 
a votación. 

La Jefa del Departamento de Participación Ciudadana, les dijo a los residentes cuáles eran 
los proyectos que se podrían realizar y cuáles no, conforme transcurrió todo el segundo 
taller, con el fin de que los residentes conocieran el porqué. 

 

Proyectos Viables 

No.  PROYECTO PROPONENTES BENEFICIADOS 

1 
Mejoras a los edificios 

Lirios 
Víctor Arias Residentes del edificio. 

2 
Mejora del parquecito en 
el Sector A Viejo Veranillo 

Jarlin Barber Todos los niños del sector.  

3 
Construcción de veredas, 

aceras y marquesinas 
Gladys Rodríguez 

Residentes de Viejo 
Veranillo.  

4 
Mejoras a la cancha de 

Baloncesto de Viejo 
Veranillo, sector C 

Belida Rivas 
 Todo aquel que practica 

deportes. 

5 
Mejoras al campo de 

Fútbol de Viejo Veranillo, 
sector B 

Eduardo Echeverría 
 Todo aquel que practica 

deportes. 
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III TALLER 

PROCESO DE VOTACIÓN 

Fecha: Domingo 25 de Julio de 2017 

Hora: 10:00 a.m. 

Lugar: Escuela de Jamaica 

Total de participantes: 113 

 

La Dirección de Participación Ciudadana y Transparencia inició el taller explicando el 
proceso de votación a todos los moradores del corregimiento presentes, para evitar 
confusiones y la anulación de votos.  

Cada residente a su llegada pasaba por la mesa de inscripción para firmar la lista de 

asistencia o ser anotado, al tiempo que recibía sus cartones para luego poder votar.  

Los residentes debían depositar cada uno de los cartones que les fueron entregados de 3, 2 
y 1 punto en las diferentes urnas, de acuerdo al proyecto que deseaban darle mayor valor. 
Un cartón por cada urna.  

El número 3 para el proyecto que querían como “ganador” y de igual forma, debían valorizar 

dos proyectos adicionales, con 2 puntos y 1 punto respectivamente, con el propósito de 
solidarizarse con otros proyectos postulados por residentes de su corregimiento.  

 

METODOLOGÍA 

-Firma de la lista de asistencia (de no aparecer se incluye).  

-Entrega de cartones de 1, 2 y 3 a cada ciudadano. 

Votación: el ciudadano procede a depositar sus cartones en las urnas, según la prioridad de 
cada proyecto, 3 puntos al primer lugar, 2 puntos al segundo lugar y 1 punto al tercer lugar.  

Conteo de votos 

El equipo del Departamento de Participación Ciudadana de la Alcaldía de Panamá dio inicio 
al conteo de votos de cada uno de los proyectos postulados por los residentes y luego se 
brindó el puntaje final de acuerdo a la valoración que cada uno de los residentes le dio a los 
proyectos. 

-Proclamación del proyecto ganador. 
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-Firma del Acta por parte de representantes de la comunidad, el Representante del 
Corregimiento o un miembro designado de la Junta Comunal y un representante de la 
Alcaldía de Panamá. 

-Cierre. 

 

PROYECTOS MÁS VOTADOS 

 

CURUNDÚ 

1. Construcción de veredas, aceras y marquesinas                           
214 puntos 

2. Mejoras a la cancha de Baloncesto de Viejo Veranillo, 
sector C.                                                                                                                              

113 puntos 

3. Mejoras al campo de Fútbol de Viejo Veranillo, sector B 
170 puntos 

Mejora del parquecito en el Sector A Viejo Veranillo.                       
113 puntos 

Mejoras a los edificios Lirios.                                                            
47 puntos 
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ANEXO FOTOGRÁFICO 
PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 

 
El Primer Taller inició con las palabras del Alcalde de la Ciudad de Panamá  

José Isabel Blandón Figueroa 
 
 

PRIMER TALLER 
 

El Alcalde de la Ciudad de Panamá, José Isabel Blandón les informó a los residentes el 
objetivo de este Presupuesto Participativo  
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Los residentes del corregimiento de Curundú escucharon todas las indicaciones 
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El Alcalde José Isabel Blandón también aclaró las dudas que tenían los residentes 
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SEGUNDO TALLER 
 

Kathia Acosta, Jefa del Departamento de Participación Ciudadana explicó a los 
residentes la metodología de este Segundo Taller  

 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                               

15 
Informe preparado por Sugey Fernández MUPA/DPCT 

 

 

 
Se les explicó a los residentes cuáles eran los proyectos viables y cuáles no  
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Poco a poco fueron llegando los residentes del corregimiento de Curundú   

para participar de este Tercer Taller 
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Los niños del corregimiento de Curundú pudieron dar una vuelta al pasado y conocer  
cómo era Panamá antes con la Barbería 500 
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Los residentes tuvieron la oportunidad de elegir entre cinco proyectos que ellos mismos 
propusieron, un ganador 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


